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PRESENTACIÓN 

Debemos celebrar la vida con mucho amor y profunda solidaridad, y debemos aplaudir 
está reunión hermosa, histórica y de unidad de todos los pueblos. Celebremos la vida y 
compartamos la naturaleza con este pueblo heroico de El Salvador.  

Juan Almendarez 

La Conferencia Internacional Cambio Climático, Territorios y Movimientos Sociales tuvo 
lugar en la ciudad de San Salvador, El Salvador durante los días 4, 5 y 6 de noviembre de 
2012. Con el objetivo de generar espacios para la creación y fortalecimiento de alianzas 
entre grupos, organizaciones y redes de la región que defienden sus medios de vida y la 
soberanía de los pueblos, para avanzar en el desarrollo del Movimiento de Victimas, 
Afectados y Afectadas por el Cambio Climático y Megaproyectos MOVIAC y su capacidad 
de incidencia. 
 
El evento ocurrió en un momento propicio, considerando que, hoy más que nunca, la 
región mesoamericana está enfrentando una fuerte ofensiva por parte de empresas 
trasnacionales que invaden los territorios destruyendo recursos y violando derechos 
humanos y que la única opción para contener este saqueo es la unidad de los pueblos en 
un Movimiento Social integrado y conducido por las poblaciones víctimas y afectadas. 
 
En tal sentido la Conferencia ha sido considerada por sus participantes como: evento 
exitoso, histórico, inspirador, evento de unidad regional, entre otros calificativos. Porque 
efectivamente constituyó un espacio de encuentro, definiciones y retroalimentación para 
más de 600 luchadores y luchadoras de la región. 
 
El presente documento constituye la memoria de dicho evento. Las ponencias, 
intervenciones, vivencias y acontecimientos han sido registrados fielmente  y 
documentados con el propósito de obtener aprendizajes, socializar los contenidos 
abordados y análisis realizados en la Conferencia  y  facilitar el seguimiento al proceso 
organizativo del MOVIAC.  
 
Para CESTA Amigos de la Tierra El Salvador, es motivo de satisfacción el haber sido la 
organización anfitriona y parte activa en la realización de la Conferencia, así como  el 
haber cumplido con la tarea de elaborar esta memoria. Deseamos que su lectura sea de 
provecho para muchas personas. 
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SESION DE TALLERES 

La conferencia se inició formalmente el lunes 5 de noviembre, pero ante la fuerte 

demanda de tener discusiones sobre diversas temáticas de interés para 

organizaciones de América Latina, se optó por tener la tarde del 4 de noviembre 

cuatro talleres simultáneos sobre Medios de Comunicación, Gestión de desechos, 

deuda ecológica y REDD.  

TALLERES 4 DE NOVIEMBRE CONFERENCIA CAMBIO CLIMATICO, TERRITORIOS Y 

MOVIMIENTOS SOCIALES 

Taller: Democratizando las Comunicaciones en América Latina. 

Panelistas: Leonel Herrera, Director de la Asociación de Radios Participativas de El 

Salvador (ARPAS)  e Ignacio Cirio Periodista de Radio Mundo Real de Uruguay.  

Leonel Herrera inicia el taller enfatizando sobre los grandes desafíos que enfrentan los 

medios alternativos en el país, ante los espacios que son abarrotados por los monopolios 

mediáticos, sobre todo que estos desafíos se agudizan cuando este tipo de servicio no 

favorece los intereses de la población sino a los grupos económicos. Democratizar la 

comunicación es crear legislaciones, leyes que reconozcan a medios comunitarios para 

poder acceder a crear frecuencias en todos los medios que sea posible. La comunicación 

en Latinoamérica no debe de ser negocio sino un derecho. 

Por su parte Ignacio Cirio de Radio Mundo Real, del proyecto de comunicación de Amigos 
de la Tierra Internacional, expresó que la comunicación es una parte elemental de la lucha 
de clases, es una herramienta liberadora, en un plano simbólico se puede decir que es la 
hegemonía cultural de las clases oprimidas, pero al mismo tiempo se puede ver como 
parte de la disputa de contenidos. 
 
Ambos panelistas plantearon que en la actualidad se está produciendo y consumiendo 
mucha información envenenada, por lo que se necesita generar desde los movimientos 
sociales mecanismos propios de información para incorporar las denuncias sociales.  
 
TALLER: NO REDD Falsas Soluciones al Cambio Climático 

 

Panelista: Cassandra Smithies 

El Objetivo de la conferencia fue sensibilizar a los y las participantes sobre la falsedad de 

algunas propuestas que se presentan como soluciones al cambio climático, entre ellas 

están los mercados de carbono que compran y venden permisos para contaminar 

mediante los llamados "créditos de carbono". Los mercados de carbono tienen dos partes: 

el comercio de emisiones y compensaciones.  

La falsa solución de Reducción de Emisiones por Deforestación y Degradación REDD, fue 

ampliamente discutida con los y las participantes en el taller, esta propuesta fue creada 

bajo la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático y financiada 

por el Banco Mundial, 16 gobiernos, empresas privadas y ONG´s. 
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Los resultados preliminares de REDD han demostrado los siguientes impactos: 

- Se dan permisos para contaminar o bonos de carbono por prometer no talar la 
selva, los bosques y las plantaciones.  

- El norte compra permisos para contaminar a través de proyectos en el sur. 
- La privatización de los bosques lleva a la usurpación y pérdida de tierras a los 

campesinos e indígenas. Es una realidad actual en América latina.  
- Genera ganancias a las empresas madereras, contaminadores y destructores de 

la selva. 
- La definición de la ONU de bosques incluye plantaciones que fueron creadas 

destruyendo biodiversidad y bosques nativos a través de quemas, talas para 
recibir dinero de REDD, las grandes plantaciones de monocultivos de árboles 
causan destrucción ambiental y social. Las Naciones Unidas aceptan el uso de 
árboles transgénicos para captura de carbono y admite que REDD podría 
criminalizar la agricultura y formas de vida de los pueblos indígenas, así como 
también violar los derechos de estos, y causar pérdida en el acceso a la tierra y 
marginalizar a los Sin Tierra. 

 
TALLER: CRISIS DE LOS RESIDUOS  

Panelista: Eduardo Giesen, Coordinador para América Latina de la Alianza Global por 

Alternativas a la Incineración GAIA. 

El taller fue desarrollado de manera participativa escuchando y elaborando un mapa sobre 

las crisis de los residuos a través de los aportes de los mismos participantes, identificando 

las causas del problema, las falsas soluciones que se plantean, las alternativas de los 

pueblos y las estrategias y acciones que se deben implementar de cara a este tema. 

En este sentido se fue enfático en señalar como causa principal de los residuos aspectos 

como el consumo y consumismo que el sistema capitalista neoliberal ha implementado en 

las sociedades. De igual manera como este mismo sistema plantea falsas soluciones 

como los rellenos sanitarios, la quema en hornos de cemento, la incineración y 

generación energética, entre otros. 

Se discutieron sobre algunas alternativas y estrategias que los pueblos pueden 

implementar como las siguientes: 

-Fortalecer la  organización, y concientización. 

- Reciclar y compostar desechos orgánicos 

- Reducir y evitar productos de empresas transnacionales. 

-Modificar hábitos de consumo 

-Desarrollo de campañas nacionales sobre el uso de productos reusables y contra el 

consumo de comida chatarra.    

Taller: Deuda Ecológica  
 
Panelista: Marta Flores, de Jubileo Sur. 
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Políticas macroeconómicas en nuestra región en los últimos 30 años han orientado falsas 
soluciones. 
 
Profundización del sistema capitalista 

 Libre comercio Desregulación 

 Ajuste estructural Control Político y Criminalización de las luchas sociales 

 Incremento de las deudas (Financieras, Ecológicas y Sociales)  

Las respuestas que se vienen formulando desde los centros de poder son falsas 

soluciones que ignoran las causas del problema y contribuyen a empeorarlo, aumentando 

la deuda financiera, climática y social, de los estados del Norte, las corporaciones 

transnacionales y las Instituciones Financieras Internacionales. De esta forma las crisis 

est§n  siendo una oportunidad para ñenfrentarò y reforzar el capitalismo. Frente a estos 

efectos se plantean soluciones de mercado, como nuevos productos financieros ñverdesò, 

la creación y venta de servicios ambientales y la mercantilización de la Naturaleza. 

Falsas soluciones   

Financiera: 

V MDL/Compensaciones  Endeudamiento/Prestamos/Creaciòn de Fondos 
V Privatización   Certificación 

  

Institucionales: 

V IFIs   BM 
V BID 

 

Tecnològicas: 

V Represas  Agrocombustibles  
V Bosques  Nuclear 
V REDD   Alimentación  
V Geo-ingenierìa  
V Recuperación/Revalorizaciòn  energética y metanizaciòn de los residuos. 

 

ACCIONES DE RESISTENCIA Y TRANSFORMACION DESDE LOS PUEBLOS 

· Reconocimiento de nuestro Origen Ancestral 
· Reconocimiento del Poder Político Popular. 
· Hacia la desconstrucción del patriarcado 
· Lucha Popular 
· Buenos Gobiernos 
· Denuncia Publica 
· Solidaridad-Hermandad 
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APERTURA DE LA CONFERENCIA  

La sesión de inicio fue facilitada por José Acosta y Silvia Quiroa de CESTA Amigos de la 

Tierra El Salvador.    

Aun cuando se nos llame locos, aun cuando se nos llame subversivos, comunistas y 

todos los calificativos que se nos dicen, sabemos que no hacemos más que predicar el 

testimonio subversivo de las bienaventuranzas, para proclamar bienaventurados a los 

pobres, bienaventurados a los sedientos de justicia, bienaventurados a los que sufren. 

Con estas palabras de nuestro Obispo Mártir, pronunciadas en la homilía del 11 de mayo 

de 1987, les expreso la más cordial bienvenida a este importante evento. 

Compañeros y compañeras de la tierra de Emiliano Zapata, sean bienvenidos y 
bienvenidas. Prefiero morir de pie que vivir siempre arrodillado, fueron palabras 
pronunciadas por ese gran héroe mexicano y héroe latinoamericano. 
 
Quiero enviar un fraterno saludo a la ejemplar población de Santa Cruz Barrillas que se 

encuentra en fiera resistencia al megaproyecto Hidro Santa Cruz. Comunidad tras 

comunidad, los pueblos de Guatemala, en consultas populares votan NO a la entrada de 

las empresas trasnacionales que responden con campañas de desprestigio, con las 

fuerzas militares, la policía y la represión, a pesar de ello las comunidades indígenas se 

mantiene firmes y determinadas a luchar hasta el final. Compañeros y compañeras de 

Guatemala, reciban la más cálida bienvenida. 

Si nos colocamos  entre la humillación y la guerra, elegiríamos siempre el último partido, 

aun cuando tengamos la certeza de no poder salvar más que el honor. Palabras 

pronunciadas por el gran Francisco Morazán, héroe nacional de Honduras, que también 

pronunció: Hombres que habéis abusado de los derechos más sagrados del pueblo por 

un sórdido y mezquino interés. Con vosotros hablo, enemigos de la independencia y de la 

libertad. Compañeros y compañeras de Honduras, sean muy bienvenidos. 

Hablar de Nicaragua es hablar de un gran revolucionario de nuestras tierras, es hablar de 
Augusto Cesar Sandino. Quien pronunció: nosotros iremos hacia el sol de la libertad o 
hacia la muerte; y si morimos, nuestra causa seguirá viviendo. Compañeros y 
compañeras de Nicaragua, gracias por estar aquí, sean bienvenidos y bienvenidas. 

El 11 de abril de 1856, en la ciudad de Rivas, el combate fue Feroz. Los Costarricenses 

no eran capaces de hacer que los hombres del invasor William Walker salieran del 

llamado Mesón de Guerra, la casa que tenían como centro de comando, y desde donde 

tenían una posición de ataque ventajosa. Un joven soldado de 25 años de edad. Tomó 

una antorcha, avanzó y fue mortalmente herido por el enemigo. Antes de morir, logró 

prender fuego a  la casa donde se refugiaban los soldados invasores y así contribuyó a 

expulsarlos.  Juan Santamaría es Héroe nacional de Costa Rica y de Centroamérica. 

Bienvenidos/as compañeros y compañeras de Costa Rica.  

También se tiene a representantes de Panamá y ahí hay otro héroe de esas tierras, 

Federico Britton, que una vez dijo ñSi ayer frente a la demagogia, los estudiantes 
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panameños junto con amplios sectores de profesionales desarrollaron una lucha llena de 

encomio, hoy vemos que está llegando nuestra horaò hoy están llegando a El Salvador, 

bienvenidos/as hermanos/as de Panamá.  

En El Salvador también hay muchos héroes de tallas revolucionarias y de trayectoria 
regional, pero nos vamos a referir a uno en particular, uno que dijo La agonía de no 
trabajar por la justicia es más fuerte que la posibilidad cierta de mi muerte, esto último es 
solo un instante, lo otro constituye la totalidad de mi vida.  Palabras de Herbert Anaya 
Sanabria. Fue capturado por la policía en mayo de 1986, torturado por 15 días y 
encarcelado por 8 meses y fue asesinado el 26 de octubre de 1987, en homenaje a la 
inmensa labor desarrollada, este auditorio lleva su nombre. Compañeros y compañeras 
de El Salvador, bienvenidos. 
 
Es para CESTA Amigos de la Tierra y para el Movimiento de Victimas Afectados y 

Afectadas por el Cambio Climático y Megaproyectos MOVIAC, un verdadero honor recibir 

en esta tierra, a la delegación de Amigos de la Tierra Internacional.  Además tenemos la 

grata visita de una importante delegación, que vienen de Irlanda invitados por la 

organización TROCAIRE. 

Luego de saludar a las  diferentes delegaciones, Silvia Quiroa explica el contenido de la 

agenda de la Conferencia, resumiendo que son dos días de trabajo en 5 momentos con 4 

paneles. El martes se ha dedicado para presentar las estrategias por países y región y por 

último una marcha con la finalidad de mostrar que se tiene una sociedad organizada y se 

concluye la actividad con un festival en la Plaza Cívica de San Salvador. 

De inmediato se da el micrófono a Ricardo Navarro, 

Presidente de CESTA Amigos de la Tierra El Salvador, quien 

brinda las palabras de inauguración de la conferencia.  

Compañeros y compañeras, estamos aquí porque somos 

una gran familia, hace 400 millones de años los que ahora 

somos continentes separados, antes formaban un solo 

continente África y América Latina estaban unidos, por eso 

en África y América Latina corre la misma sangre, viva 

África.  Asia también era nuestra vecina, también los de 

Europa y los Continentes del Norte y Sur. Viva Asia, viva 

Europa, viva América. 

Ahora estamos como humanidad enfrentando una grave 

crisis, acá lo que está en cuestionamiento no solo es el sistema político-económico, sino 

la existencia de la misma raza humana, y por eso compañeros y compañeras no podemos 

escatimar ningún esfuerzo para  luchar por la sobrevivencia de nuestros hijos e hijas.  

Queremos a nuestra descendencia, a nuestros nietos y nietas. Acá no vamos a permitir 

que la codicia de las grandes corporaciones nos venga a destruir el planeta, aquí estamos 

representantes  de varios países y todos compartimos ese anhelo común, de querer 

seguir viendo en este bello planeta y vamos a luchar por él y eso es lo que nos anima y 

http://www.sabidurias.com/cita/es/192458/herbert-anaya-sanabria/la-agonia-de-no-trabajar-por-la-justicia-es-mas-fuerte-que-la-posibilidad-cierta-de-mi-muerte-esto-ultimo-es-solo-un-instante-lo-otro-constituye-la-totalidad-de-mi-vida
http://www.sabidurias.com/cita/es/192458/herbert-anaya-sanabria/la-agonia-de-no-trabajar-por-la-justicia-es-mas-fuerte-que-la-posibilidad-cierta-de-mi-muerte-esto-ultimo-es-solo-un-instante-lo-otro-constituye-la-totalidad-de-mi-vida
http://www.sabidurias.com/cita/es/192458/herbert-anaya-sanabria/la-agonia-de-no-trabajar-por-la-justicia-es-mas-fuerte-que-la-posibilidad-cierta-de-mi-muerte-esto-ultimo-es-solo-un-instante-lo-otro-constituye-la-totalidad-de-mi-vida
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con esto les deseo un feliz día, bienvenidos y bienvenidas, viva los compañeros y 

compañeras ambientalistas. 

Posteriormente se brinda el micrófono a la Vicepresidenta de Amigos de la Tierra 

Internacional, Karin Nansen, de Uruguay.   

Para nosotros Amigos de la Tierra Internacional es un honor estar aquí en El Salvador, en 

la tierra de Farabundo Martí, en el pueblo de Monseñor Romero, en un pueblo que ha sido 

el centro de mucha resistencia en el continente, y es un honor estar junto a ustedes, al 

MOVIAC, junto a las comunidades que día a día salen avante, las comunidades que 

defienden su territorio, nuestros territorios de la codicia, de los intereses del gran capital.  

Nuestra federación es internacional con presencia en 70 países, en estos países tenemos 

comunidades, organizaciones y movimientos que al igual que ustedes luchan para 

defender los medios de sustento, luchan para defender nuestro derecho como pueblo, 

nuestra federación está profundamente comprometida con la justicia social y ambiental, 

creemos firmemente en la soberanía de los pueblos, creemos en el derecho de los 

pueblos a manejar los territorios en forma sustentable. 

Enfrentamos una crisis climática, una crisis alimentaria, una crisis económica, una crisis 

financiera, todas ellas de naturaleza estructural y no nos vamos a dejar convencer con las 

falsas soluciones que vienen a ofrecernos las grandes transnacionales. Los mismos que 

crearon las crisis, hoy vienen avanzando en nuestros territorios con sus falsas soluciones 

y megaproyectos, nos quieren convencer que son la única solución para lograr el 

desarrollo de nuestros pueblos y nos quieren hacer creer que ellos tienen la última 

palabra para resolver los problemas que presenta la insustentabilidad del actual modelo.  

Pero nosotros decimos No frente al avance de las transnacionales, nos unimos en forma 

solidaria y mundial para decir No a ese avance, para decir que nuestros territorios van 

hacer defendidos, para decir no a la privatización y mercantilización de nuestra 

naturaleza. La lucha de ustedes acá en Mesoamérica es ejemplo para el mundo entero y 

queremos aprender, porque esa es la misma lucha de los compañeros de Nigeria, contra 

la Shell que ha destruido los territorios y las comunidades, es la misma lucha de 

Indonesia, contra las empresas mineras y madereras, es la misma lucha de todos los 

pueblos contra las grandes plantaciones de monocultivos. Por eso creemos en la 

internacionalización de la lucha y la solidaridad internacional para enfrentarnos a ese gran 

capital transnacional que está destruyendo al planeta. Y por eso venimos aquí para 

compartir, para aprender de ustedes y ver como fortalecemos esas luchas. Muchas 

gracias por habernos invitado. 

Luego se da la palabra a Orlando Aguiluz,  

miembro del MOVIAC El Salvador.  

En nombre del movimiento social de El Salvador le 

damos la bienvenida a todos los países que se 

hacen presente a este evento tan importante que 
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es la lucha por la sobrevivencia. Queremos decirles que en estos momentos el 

movimiento social se está fortaleciendo a través de estos procesos que toda la vida han 

sido necesarios y ahora es una alternativa para la  lucha por la sobrevivencia.  

El hecho que estemos todos reunidos su principal objetivo es unificarnos, porque el gran 

capital con sus fuertes corporaciones está acabando con la vida de la gente más pobre 

del mundo, queremos decirles que también en el país nos unimos a ese fortalecimiento a 

nivel mundial, con las delegaciones que hoy nos visitan. Significa que hay que luchar por 

la vida, luchar contra las grandes corporaciones, luchar contra proyectos fuertemente 

contaminantes como la minería, la fuerte contaminación de químicos en la producción 

alimentaria y lo mas criminal es la contaminación del agua, ya que nadie puede vivir sin 

agua, sin agua no se vive, no hay producción de cosechas, no tenemos vida silvestre, por 

eso el tejido social que estamos fortaleciendo ahora es para defendernos y hacer 

resistencia ante las fuertes amenazas que tenemos. Solo así juntos nos podemos 

defender, porque si no lo hacemos vamos a seguir siendo utilizados como gatos de 

laboratorio. Gracias y bienvenidos y bienvenidas.  

De esta manera se finaliza la etapa de inauguración de la conferencia internacional y se 

presenta a Nieves Capote de México, quien facilitó el primer panel denominado:  

PANEL: EL CONTEXTO GLOBAL Y RESPUESTA LOCALES.  

Nieves inicia su intervención presentándose como integrante de la organización Otros 

Mundos de México. A la vez  dice que le toca presentar a dos grandes figuras con mucha 

historia y camino recorrido, presenta a Ricardo Navarro, presidente  de CESTA, quien ha 

posicionado el tema del Cambio Climático  y Juan Almendarez de la organización Madre 

Tierra de Honduras, quien hablará sobre el tema de Movimientos Sociales. 

Inicia Ricardo Navarro, con el tema Cambio climático, problemas globales y crisis del 

sistema. Voy a comenzar hablando de los impactos, hay muchos pero me voy a referir a 

algunos de ellos, primero tenemos manifestaciones en el régimen de lluvias, en el siglo 20  

las lluvias se han incrementado en algunas partes en un 50%, en otras partes ha bajado 

tremendamente, en algunas zonas se redujo a menos de la mitad. Un problema resultante 

de esto es la destrucción de cuerpos de agua, por ejemplo el lago Chad en África  desde 

el año 1963 en menos de 40 años se seco, tenía 28,000 kilómetros cuadrados de 

extensión, un poco más de todo el territorio salvadoreño, ahora tiene menos de mil.  

Inundaciones, huracanes, ciclones y sequías, son de las cosas que nosotros a menudo 

estamos experimentando con mayor fuerza. Las que ven (en la presentación) son 

fotografías de San Salvador de algunas lluvias de años atrás, no crean que son ríos, lo 

que ven son calles inundadas. Quiero hacer énfasis en las autoridades encargadas de 

planificar y es que se les olvida las personas con discapacidad, imagínense lo difícil que 

es hacer frente a un fuerte huracán, ahora pensemos que sucede si se utiliza una silla de 

ruedas, la dificultad se vuelve 10 veces más grande, o si se tiene un pariente con un 

retardo mental, son situaciones donde el problema se hace más grave.  
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Ahora pueden ver en la gráfica (presentación) como los desastres han aumentado desde 

1900 hasta el año 2,000 sobre todo las inundaciones, ciclones o huracanes, la otra cara 

de la moneda es que no solo es exceso de gua, a veces es falta de agua, aquí en El 

Salvador el año pasado perdimos gran parte de la cosecha por tanta lluvia, una depresión 

tropical de 10 días, e incluso en algunas zonas llovió tanto, lo equivalente a un año.  

Ahora es lo contrario, este año no llovió, hay zonas que apenas tuvo un par de tormentas 

y la cosecha se perdió, entonces son impactos de cambios extremos. Claro lo que nunca 

falta ante este tipo de problemas son las enfermedades, el hambre, el aspecto económico. 

Vean la siguiente fotografía (en la presentación) que expresa que ya volvió la calma, 

quiere decir que ya se fue el huracán, el problema es que queda una superficie cubierta 

de agua donde hay una conexión hidráulica entre el pozo de agua y la letrina, generando 

un ambiente propicio para que se disemine cualquier enfermedad porque pasan semanas 

y semanas en estas coindiciones. En Colombia a medida se incrementa la temperatura, 

aumentan problemas como la malaria y el dengue. Ahora pueden ver como en África al 

bajar la lluvia bajan los indicadores económicos porque son países que dependen de la 

agricultura, al no haber ingresos por razones agrícolas, el costo el valor económico, se 

reduce grandemente. 

Hay también otros  problemas en lugares lejanos de la región mesoamericana, pero 

igualmente importantes. Uno es el 

deshielo de los polos y como esto 

desestabiliza toda la zona, lo que 

ustedes ven es el Ártico que tiene una 

extensión de 16, millones de Km2 en 

el invierno y está completamente 

cubierto de hielo. A la par del Ártico 

esta Groenlandia, la diferencia es que 

en el Ártico la masa de hielo flota en el 

agua y tiene un espesor de dos 

metros, en Groenlandia hablamos de 

dos o tres kilómetros. En el verano se 

puede ver que en el Ártico, el hielo 

está desapareciendo y todo parece 

indicar que el hielo del Ártico  puede llegar a desaparecer en el futuro cercano, muchos 

científicos sostienen que podría ser antes del 2020. 

En el 2007 la extensión del hielo en el verano ártico había alcanzado el record mínimo de 

4 millones de Km2, este año, 2012 la superficie de hielo bajo a 3.5 millones de Km2, no se 

esperaba una reducción tan fuerte y no solo es la extensión de hielo la que se reduce, 

sino también el espesor. Este año se tuvo apenas la cuarta parte de hielo que se tenia 

hace  30 años y el problema continúa agudizandose.  

Se puede ver lo que pasaba en Groenlandia en el año 1992, 2002 y 2005, como se está 

incrementando el derritiendo de la parte superficial (no hay que olvidar que solo es la 

parte superficial ya que en Groenlandia el espesor de hielo es entre 2 y 3 kilómetros) lo 
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que muestra que efectivamente la zona se está calentando cada vez mas. Un hecho 

preocupante es que cuando la luz  del sol incide en el hielo, la radiación solar se refleja y 

no hay problema, cuando la luz del sol incide en el agua la radiación se absorbe y 

aumenta más la energía de la zona. Fíjense lo que pasó el 28 de julio de este año 2012, 

la superficie de Groenlandia básicamente colapsó, casi un 97% fue convertida en agua, 

según los científicos. 

Otra situación que seguimos sufriendo es la perdida de glaciares de montaña, que es a su 

vez perdida de fuentes de agua. Esta es la montaña Chacaltaya, (presentación) en Bolivia 

en los años 70 era una zona para esquiar en hielo, ahora es un monte con poco hielo, ahí 

no solo es un deporte el que se pierde, sino también el suministro de agua, ya que la 

gente que vive en la parte baja de los cerros, se alimenta de los ríos formados por los 

glaciares en época de verano. Entonces significa que los glaciares cada vez se van 

reduciendo y cada vez hay más dificultad para abastecerse de agua. En el planeta hay 

más de mil millones de persona que dependen de agua proveniente de glaciares de 

montaña, para medio siglo va a ser bien difícil que estas personas se puedan abastecer 

de agua, porque muchos de estos cuerpos de hielo ya habrán colapsado.   

Otro problema serio, es  que el deshielo de Groenlandia y de glaciares de montaña, así 

como la expansión del océano cuando se incrementa la temperatura, ocasionan una 

subida en el nivel del mar. El océano ha subido de nivel unos 21 cms. comparado con el 

nivel hace 100 años, lo que significa que buena parte del mangle se está destruyendo al 

igual que las costas. La imagen (de la presentación) muestra la comunidad la Tirana en  

Jiquilisco, resulta que ahí había mucho mangle pero al ir subiendo el nivel del mar,  este 

va limpiando los nutrientes y llenando de arena el mangle y este se va secando, antes 

existían árboles de 30 metros de alto y ahora sólo hay arena.  

La causa científica de este problema de cambio climático es que la temperatura de la 

atmosfera se está incrementando. Desde 1980 a la fecha, la temperatura sube y baja 

porque hay muchas variable y es difícil saber cómo se comportará de un año a otro,  pero 

lo cierto es que la tendencia de la temperatura del planeta va subiendo y cada vez más 

rápido, lo que debería ser muy preocupante porque no sabemos si el planeta cruzó el 

umbral y va adquiriendo su propia dinámica de incrementar la temperatura por si mismo. 

Aquí se puede ver como en el año 2010 todos estos países experimentaron una 

temperatura récord, en Pakistán llegó la temperatura a 53 °C,  en Jalisco, México, se 

tuvieron temperaturas de 50 °C, además hay varios países que tuvieron temperaturas 

record que no aparecen en la lista que les estoy mostrando. 

Ahora bien, ¿Por qué se está incrementando esta temperatura? Es por la emisión de 

gases de efecto invernadero. El problema científico no es difícil de entender, la actividad 

productiva del planeta está llenando la atmosfera de gases, la radiación que viene del sol, 

es radiación electromagnética en diferentes longitudes de onda corta, cuando llega a la 

tierra, la tierra se calienta y emite en longitudes de onda larga, porque la tierra está fría 

comparada con el sol y un cuerpo caliente emite en onda corta y uno frio emite en onda 

larga. Qué es lo que pasa? Los gases que hemos emitido a la atmosfera dejan pasar 

libremente la radiación en onda corta pero obstaculizan la radiación que sale en onda 
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larga, entonces la energía se va acumulando en la atmósfera y es por eso que la 

temperatura se va incrementando.   

Aquí se pueden ver los principales gases de efecto invernadero. El principal, después del 

vapor de agua, es el Dióxido de Carbono, seguido de Metano, Cloroflurocarbonos (CFC) y 

óxidos de Nitrógeno. El Dióxido de Carbono, es el que se produce cuando se da fuego a 

cualquier cosa, sobre todo combustible fósiles, y se talan árboles, inclusive  cuando uno 

respira emite dióxido de carbono; el metano se forma cuando la materia viva se va 

degradando y no hay oxigeno presente. Los CFC, son compuestos que hemos utilizado 

en la agricultura, estos no estaban antes en la atmósfera, los otros sí el metano y dióxido 

de carbono ya estaban, el ozono se produce cuando uno tiene muchos procesos 

eléctricos y el dióxido de nitrógeno se usa en la agricultura. Entonces estos gases son los 

que ocasionan el efecto de invernadero.  

¿Ahora qué va a pasar en el futuro? el incremento de temperatura ha sido la causa de los 

problemas ambientales relacionados con el cambio climático. Lo que pase en el futuro va 

a depender del consumo de combustibles fósiles, en resumen de la actividad humana. Si 

continuamos como veníamos, la temperatura va a ser sumamente alta, sí ponemos todo 

el esfuerzo el incremento de temperatura será menor, hasta ahora hemos incrementado la 

temperatura cerca de  0.8 °C y con los gases que ya hemos emitido, tenemos suficiente 

dióxido de carbono para duplicar ese incremento y llegar a grado y medio.  

Los científicos de Europa han venido diciendo por varios años que no pasemos de 2 °C 

grados porque se van a ocasionar desastres de gran envergadura, pero el problema es 

que los desastres ya están ocurriendo. En Myanmar en Asia, un país cerca de Tailandia, 

en el año 2008 llegó un huracán que dejó 140,000 muertos y sí eso no es un desastre. 

¿Qué es un desastre? Lo que se tiene hasta ahora ocasiona una situación bastante 

dramática, si el incremento llega a 2 °C sería terrible. Los científicos alemanes están 

diciendo que si el incremento de temperatura llega a 5 °C, el planeta sólo podrá albergar a 

menos de mil millones de personas, por tanto la realidad es sumamente dramática, el 

cambio climático está cobrando una factura sumamente alta.  

Hay varias opiniones, les voy a citar una de tantas, esto fue en el año 2009, científicos del 

Instituto Tecnológico de Massachusetts, elaboraron un modelo climático, que dicen que es 

el más sofisticado que existe y encontraron que la mediana de temperatura para fin de 

siglo será de 5.2 y mencionan que hay un 90% de probabilidad que la temperatura llegue 

entre 3.5 y 7.4 más arriba de lo que se tiene ahora. Otra cosa interesante es que esto no 

incluye  los mecanismos de retroalimentación positiva, pero quiere decir que con toda la 

acción humana tendremos a final de siglo, un incremento de 3.5 y quizás llegando a 7.4.  

Cuáles van hacer los impactos de una temperatura más alta, vamos a tener ondas de 

calor más fuertes, mayor alteración del ciclo hidrológico, hambrunas a nivel planetario  y a 

estas cosas tenemos que ir acostumbrándonos, ya que el cambio climático altera casi 

automáticamente el régimen de lluvias y esto significa impactos en la agricultura y 

hambrunas. Aquí en El Salvador hemos estado importando frijoles de China, y eso porque 

en China no han tenido desastres.  
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Huracanes y ciclones más fuertes, imagínense lo que acaba de pasar en Estados Unidos 

con el huracán Sandy, un sistema de más de mil doscientos kilómetros de extensión  y 

cuando vemos este tipo de huracanes impactando en una nación económicamente tan 

poderosa, queda claro quién manda, las criaturas somos los humanos.   

El océano se está volviendo más 

acido, todo el dióxido de carbono 

termina en el océano, de hecho de lo 

que se ha emitido la cuarta parte ha 

terminado en el océano y resulta que 

el dióxido de carbono termina en acido 

carbónico, lo que hace difícil el 

proceso de calcificación, esto significa 

que animales como el camarón y las 

ostras, no van a poder tener su 

caparazón por haber un ambiente 

demasiado acido. Se calcula que para mediados de siglo este fenómeno se puede 

presentar con mayor realidad. Hay otra cosa importante y es lo que se  mencionó  antes, 

los mecanismos de retroalimentación positiva, que incrementan el escape de gases de 

efecto invernadero y el incremento de temperatura puede irse fuera de control. Vean (en 

la presentación) estas fotografías del Ártico, cuando la temperatura está aumentando, 

buena parte del hielo se convierte en agua y permite el escape de metano entre otras, 

además buena parte de material orgánico que estaba congelado se está convirtiendo en 

dióxido de carbono y otra cosa más grave es que hay mucho metano que ha sido 

guardado en el fondo del océano y en algunas partes pareciera que se está escapando.  

Muchas personas saben que al abrir un agujero en algunas zonas donde el hielo se está 

convirtiendo en agua y se pone una chispa se generará fuego y es la prueba que hay 

metano ahí escapándose. Estos datos no han sido incluidos en los datos científicos, 

porque no conocen el fenómeno suficiente para ponerle número, por eso dicen que las 

estimaciones a futuro no incluyen los mecanismos de retroalimentación positiva. El 

próximo año se tendrá el nuevo informe del Panel Intergubernamental de Cambio 

Climático y probablemente haya una estimación de lo que podría ser el impacto de estos 

gases. Aquí hay una imagen donde están almacenados los hidratos de metano, pueden 

ver la cantidad de metano comparado con el gas natural, el petróleo y el carbón, ahí hay 

mucho más metano almacenado que todos los fósiles que se podrían extraer de la tierra y 

el peligro es que esto fuera a escaparse. Hace 250 millones de años parece que se 

escapó  parte de este metano y al planeta le tomo 100 millones de años rehabilitarse, en 

algunas partes el oxigeno bajó al 10%, ahora es 21%, muchos insectos desaparecieron 

en ese entonces, esto es algo preocupante.  

En algunas partes del Ártico los hidratos de metano están a menos de 50 metros de 

profundidad y resulta que el incremento de temperatura en el océano llega a más de 50 

metros, esto significa que el Ártico es una de las zonas más vulnerables del planeta. La 

conclusión de esto es que la crisis del cambio climático es muy seria y se agrava con el 
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tiempo, puede irse fuera de control poniendo en peligro la existencia de la humanidad y 

esto es sin lugar a dudas el resultado de las acciones de la humanidad. Aquí se puede ver 

como ha variado el dióxido de carbono, en épocas pasadas nunca subió de 300 partes 

por millón en los últimos 450 millones de años, pero en la gráfica del año 1000 al año 

2000, se ve como la concentración comienza con 280 partes por millón y en 1750 cuando 

comenzó la llamada Revolución Industrial comenzó a subir y luego después de la 2ª 

Guerra Mundial subió dramáticamente con todo el despegue económico de occidente.  

Aquí se puede ver que cuando terminaba la era de hielo el incremento de dióxido de 

carbono era 3 partes por millón por siglo, ahora son 3 partes por millón por año, o sea es 

100 veces más rápido. Otro hecho importante es que las emisiones no son uniformes, 

unos países han generado el problema y otros sufren las consecuencias,  o sea hay un 

problema de injusticia ambiental histórica. Ahora bien la situación está comenzando a 

cambiar, a partir de 2007 China supera a EE.UU. y se convierte en el principal emisor de 

dióxido de carbono, aunque con una población 5 veces mayor que EE.UU. Por su parte la 

India ya superó a Japón y a Rusia. Las causas del incremento de emisiones básicamente 

son tres: quema de derivados del petróleo, carbón, gas natural, la segunda es la tala de 

árboles y la tercera son las actividades agrícolas, industriales y comerciales. Aquí algo 

importante de decir es que el principal causantes del cambio climático es la quema de 

combustibles fósiles y esto es producto de la economía.   

El cambio climático no es el único problema grave del mundo, en una discusión en 

Estocolmo concluyeron que hay 10 problemas graves, entre ellos el cambio climático, 

pero pareciera que el problema más grave que tiene el planeta es la erosión de la 

biodiversidad, esto es una pérdida de especies vegetales y animales que está 

sucediendo. Además un panel de expertos en Oxford, dijo que sí continua en el océano la 

combinación del calentamiento, falta de oxígeno y acidificación, vamos a entrar en una 

extinción masiva de especies en la vida marina.  

Para ir concluyendo es necesario enfatizar que hemos hablado de causas científicas, 

ahora hablemos de causas fundamentales del cambio climático y otras problemas 

globales; lo primero es que tenemos una economía basada en consumo de combustibles 

fósiles, un crecimiento económico permanente y una libre producción, comercio y 

consumo; lo que quiere decir todo esto es que el problema del cambio climático, así como 

el problema de erosión de la biodiversidad, es consecuencia lógica del sistema económico 

que tenemos, para hablar más inclusivo diremos el sistema político y económico, o sea 

como todas las fuerzas a nivel internacional se organizan para empujar la economía en 

una determinada dirección. Esa es la causa fundamental del cambio climático.  

Los problemas graves del mundo como el cambio climático, la erosión de la biodiversidad, 

la acidez del océano y otros son el resultado lógico del funcionamientos del sistema 

político y económico imperante, lo que significa que no podemos resolver esos problemas 

en el actual sistema económico y político, no podemos porque el sistema los genera, para 

cambiar esos problemas tenemos que buscar un nuevo sistema político económico. Lo 

que hacemos al utilizar bicicletas, lámparas y molinos ahorradores, está bien pero 

mientras siga la economía creciendo, mientras hay una libre oportunidad de producir, 
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comercializar y consumir, mientras sigan los combustibles fósiles siendo la base y la 

esencia del sistema económico, estos problema no tienen solución y hay que entenderlo 

muy bien y los acuerdos políticos los que vemos en Cancún, en Dinamarca, en Durban, 

donde se reúnen presidentes que no cuestionan el sistema político y económico, entonces 

claro no se resuelve el problema. De acuerdo a investigaciones promovidas por el 

PNUMA, si los gobiernos del mundo cumplen todo lo que han acordado la temperatura a 

fin de siglo se habrá incrementado unos 2.5 ó 3.5°C, pero si no cumplen todos y hacen 

algunas trampas el incremento va estar arriba de 5 °C. ¿Por qué no se cuestiona el 

sistema político-económico? porque genera bastante riqueza a los que tienen el poder.   

Aquí se puede ver el petróleo que hemos consumido y lo que falta por consumir de 

petróleo y otros fósiles, lo que quiere decir que hay mucha plata abajo en el suelo, 

entonces hay que sacarla para acumularla en algunas corporaciones y por eso los 

gobiernos no toman los acuerdos que deberían tomar.  

Hay propuestas corporativas que no voy a describir por falta de tiempo, pero lo que 

buscan son falsas soluciones y lo que quieren es ganar dinero, esas propuestas no van a 

resolver el problema, ya que no cuestionan el sistema político-economico. Lo que se debe 

implementar es una transformación del aparato productivo para volverse una economía de 

cero carbono, hay que rehabilitar a sectores y generar capacidad de sobrevivencia en las 

comunidades, esto significa que tenemos que diseñar otro sistema  político económico.  

Qué podemos hacer desde nuestras propias comunidades, luchar por nuestras 

sobrevivencia, significa que tenemos que oponernos al sistema político y económico 

imperante mantenido por las grandes corporaciones internacionales y sus gobiernos. 

Debe quedar claro que lo que está generando momentos difíciles a buena parte de los 

sectores más vulnerables del planeta son problemas que no podemos resolver con 

discusiones técnicas y claro que estas se necesitan, pero mientras siga aquella libertad 

mantenida por las grandes corporaciones de producir todo lo que puedan y 

comercializarlo, todos los tratados que se están implementando, si todo eso sigue, si las 

corporaciones siguen decidiendo qué se va hacer en el planeta, déjenme decirles que no 

vamos a encontrar solución a estos problemas . Gracias.                        

En este momento se da la palabra a Juan 
Almendarez, de la organización Madre Tierra 
de Honduras, quien desarrolla el tema 
Movimientos sociales y luchas por el territorio. 
Este comienza de la siguiente manera: Hemos 
escuchado la brillante conferencia de Ricardo 
Navarro, maestro de todos nosotros y yo 
quisiera abordar una temática que tiene que 
ver con la negación del territorio y la soberanía 
política y social.  

Vamos a considerar como premisa que tanto 
los procesos de colonización, y reconciliación 
de nuestros pueblos han tenido como objetivo 
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la negación del ser, la negación del ser humano, la negación del ser agua, la negación del 
ser madre tierra, y esa premisa tenemos que comprenderla primero con la visión del saber 
de los pueblos y por otra parte con el saber científico y técnico de los países 
desarrollados.  

Quiero partir de la visión del saber de los pueblos, somos agua, somos tierra, somos aire, 
somos viento, somos cielo, y eso nos da una idea profunda que no hay separación entre 
el ser y la realidad, es decir, que constituimos una realidad inseparable del ser y la 
realidad, del ser y la madre tierra, por eso un campesino sin tierra, un indígena sin tierra, 
un garífuna, un afro-descendiente sin tierra no es campesino, no es indígena, no es 
garífuna y ahí tenemos que entender precisamente la idea filosófica del saber de nuestros 
pueblos, esa idea, ese pensamiento, nos dice a cada momento que no podemos vivir sin 
compartir, sin convivir, sin solidaridad, sin amor, es decir que somos una unidad a nivel de 
comunidad, que no podemos vivir sin comunidad, porque de lo contrario nos destruimos, 
en la medida que posesionamos algo de eso del ser fragmentado como lo es la madre 
tierra, en esa medida tenemos una visión imposible de compartir.  

Si pensamos en el pensamiento dialéctico histórico de nuestros pueblos y también lo 
comparamos con el pensamiento dialéctico de otros pueblos, nos vamos a dar cuenta 
claramente, que la primera afirmación del saber de los pueblos es la visión cósmica, los 
sueños cósmicos, pero también la visión real de nosotros, la primera afirmación es lo 
concreto, la naturaleza.  

Pero la segunda negación es la afirmación de esa realidad de porqué existe la vida, el 
desarrollo del sujeto, del pensamiento, existe pues una negación de la naturaleza. Y el 
tercer momento dialéctico comprende en la negación de la unidad de la sociedad o de la 
naturaleza o bien la separación.  

Desde que se desarrolla el mundo capitalista y se desarrolla en gran expansión con la 
conquista, la colonización de América, tenemos la idea de la separación de lo humano, la 
sociedad y la naturaleza, todo esto ha estado mediado con el trabajo, con la satisfacción 
de las necesidades humanas, pero no podemos desconocer que el desarrollo del 
capitalismo, ha separado la naturaleza de la sociedad, le ha dado prominencia a lo 
humano pero a expensas de la acumulación histórica del capital, y ha considerado en un 
segundo plano a la naturaleza. 

Los derechos de los animales y las plantas se han caracterizado por una visión patriarcal 
de la vida, por una visión autoritaria, y por una visión en el contexto nuestro que tiende a 
violar todos los derechos a la madre tierra, los derechos de género y los derechos 
humanos, en este contexto surgen ahí tres ideas centrales: nuestra manera de pensar y 
que están basados en las ideas de otros y otras, la primera idea es la del espacio, la 
segunda idea es la del territorio y la tercera idea es la del territorio lugar que lo desarrolla 
Arturo Escobar, el espacio es una categoría filosófica, es una categoría social e histórica 
que antecede al territorio, pero el espacio está relacionado con el poder y desde el 
momento que influye el poder, aparece el territorio, y esta idea del territorio tiene que ver 
mucho con la cultura, tiene que ver con el poder y tiene que ver con el conflicto.  

Una cosa tiene que ver con tener la tierra y la otra cosa es tener el territorio, y los pueblos 
nuestros han luchado precisamente por tener el territorio. El tercer elemento es la idea del 
lugar, la idea de comunidad, la idea de convivencia de solidaridad, esa idea es más 
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profunda porque tiene memoria histórica de los pueblos, ahora bien cuál ha sido la 
práctica colonialista, ha sido la invasión, una invasión tecnológica que nunca ha estado 
separada de la ideología y de la filosofía de la dominación. El objetivo de la ocupación ha 
sido ocupar el territorio, desalojar a los pueblos indígenas y a los campesinos, eso ha sido 
la ideología y ha sido acompañado por la militarización, por la creación de las fuerzas 
militares que han sido acompañados de la violencia en la forma más extrema. 

La filosofía también ha estado acompañado en la negación del ser humano, en ver a 
nuestros indígenas como salvajes y esa es la gran negación de civilizaciones como las 
nuestras, las mayas, las incas, toltecas y otras tan extraordinarias que nos dicen que los 
pueblos nuestros eran sanos; la otra tecnología basado en el poder es precisamente la 
destrucción de la naturaleza, la destrucción de la cultura del maíz, a través de la 
biotecnología, de los transgénico o a través de la tecnología de los plaguicidas o a través 
de la industria extractiva, es decir aumentar el desorden en la tierra, aumentar la utopía 
para producir enfermedades, toda la industria extractiva minera ha sido de contaminación 
de metales pesados, eso ha ocurrido en el proceso histórico y hasta nuestros días sigue 
está explotación.  

Tenemos pues cambios profundos en la cultura, porque la cultura es la capacidad de 
organización política de una sociedad para tener identificación, para establecer las 
diferencias, para establecer las semejanzas, pero también para tomar las decisiones, los 
proceso culturales han sido abortados y han sido reprimidos, pero aún tienen la fuerza en 
los pueblos, en la música, en la danza, en la poesía, y también en la organización del 
movimiento social, como respuesta a todo esto están los movimientos sociales y quiero 
entrar a los problemas concretos de estas sociedades mesoamericanas y quizás más 
particularmente a casos como México, y CA.  

Primero partimos que todo el proceso de 
colonización y despojo ha estado avasallado 
de ocupación de  los territorios  y todo ese 
proceso, ha estado acompañado de lo que 
ahora se conoce como política de seguridad, 
la idea de la seguridad en América Latina es 
la seguridad represiva, en detrimento de las 
fuerzas militares para reprimir a los pueblos 
y proteger intereses de las multinacionales, 
durante la colonización tuvimos extracción 
de oro, y en este siglo 21 se ha 
incrementado profundamente la industria 
extractiva. 

Quiero hablarles de experiencias concretas de mi vida, tuve la oportunidad de estar en 
México, ahí hay una explotación minera increíblemente acelerada, lo que ellos destruyen 
en 3 años aquí lo destruimos en 10 años, es decir las malformaciones, los partos 
prematuros, las enfermedades de la piel, las enfermedades respiratorias, eso lo tenemos 
en casi toda Latinoamérica. Y se habla a nombre de la minería sustentable, de la minería 
sostenible , la minería protectora del ambiente, y quienes usan ese lenguaje, los técnicos 
y científicos inconscientes, y nos vamos a dar cuenta de la gran deforestación de las 
áreas, si no veamos a Colombia el gran uso masivo de plaguicidas, deforestación, que 
prácticamente han provocado destrucción en las comunidades afro-descendientes,  en 
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Honduras, Colombia, en El Salvador, eso nos dice el proceso real en este siglo 21, en 
este siglo que se está hablando de cambio climático, es la destrucción de la naturaleza y 
por ende la destrucción de los humanos, en nombre del desarrollo es precisamente la 
negación del ser y quiero enfatizar en la negación de nuestro ser y por eso estos 
organismos internacionales que hablan de planes de desarrollo de las mujeres, del 
respeto de los derechos humanos, crean políticas estructurales que son la negación de la 
mujer.  

En conclusión quiero decir que todo esto nos permite entender qué es el movimiento 
social, ahora veamos las organizaciones que luchan por transformar esta situación, 
tenemos organizaciones muy diversas que han crecido y transformado cualitativamente, 
tenemos a las organizaciones ambientalistas, a las organizaciones de mujeres, a las 
organizaciones indígenas, garífunas, la organización de los pueblos, están los obreros, 
campesinos, intelectuales, pero ¿qué es lo que ha pasado?, que todas estas 
organizaciones están fragmentadas, no hay un nivel de articulación real en el proceso. El 
mundo está fragmentado, ahora cómo podemos construir un movimiento y aquí quiero 
partir de la reafirmación del ser, significa que tenemos que reafirmar el sentir que somos 
tierra, somos aire, somos comunidad, eso se ha perdido, entonces en la medida que 
nosotros podamos reconocer la posibilidad de compartir las luchas, las ideas, los 
movimientos serán más fuertes y vamos a comprender que por ejemplo los campesinos y 
los indígenas y las mujeres comunitarias, las de los barrios, la participación será mayor 
que de los que tienen niveles de educación, más que los universitarios, los problemas los 
manifiestan con mayor fuerza los campesinos en las calles, muy poco intelectuales están 
articulados en estas ideas.  

Entonces qué es lo que ocurre con el cambio climático, las investigaciones científicas son 
importantísimas, los países más desarrollados entienden mejor el problema del cambio 
climático, porque tienen mejores estudios, pero estos no cambian las decisiones  y 
¿porque no las cambian? Porque prevalece la idea del capitalismo, y nos dicen que 
debemos hacer democracia, y yo me pregunto ¿si la democracia es compatible con el 
capitalismo? La democracia es incompatible, porque el capitalismo no quiere el poder 
popular, lo que quiere es el poder económico de los grandes intereses. 

Me parece fundamental que nosotros comencemos a pensar en una forma diferente, a 
pensar que realmente la única manera de poder luchar y transformar la realidad del 
problema de los cambios climáticos es la unidad de los pueblos. Pero también pueblos del 
tercer mundo existen en Europa, existen países desarrollados en Estados Unidos, y 
tenemos que comprender en una lucha sin prejuicios, en la dignidad de todos los pueblos 
que quieren transformar, es la construcción de los movimientos y por eso la idea que 
hemos tenido en Mesoamérica, y también en Amigos de la Tierra Internacional, es la 
creación de un movimiento unido, internacional, cuyo eje de calidad es muy importante y 
sobre todo el Movimiento de Afectados por el Cambio Climático. Porque hay que 
diferenciar dos cosas cuando hay afectados, lo inmediato y la esencia, lo inmediato nos 
impacto con los ojos, por ejemplo cuando vemos esos grandes desalojos, ver a la policía 
armada, sacando a las mujeres, dejando a los niños, matando a la gente, eso nos impacta 
pero no es suficiente, tenemos que llegar a la esencia del problema, la articulación de lo 
inmediato y la esencia del problema. 

Yo solo quiero concluir diciéndoles  que vengo de Honduras, un país que es militarmente 
ocupado por los Estados Unidos, y que además tenemos injerencia de la policía de 
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Colombia y de la policía Mexicana, precisamente todo esto ocurriendo en un país donde 
la DEA asesina a misquitos y donde el capital británico quiere reactivar las investigaciones 
de petróleo y ustedes saben que el colonialismo británico fue el que dividió a la Mosquita 
en CA. En una colonización  y entonces lo hacen a nombre de la democracia, a nombre 
del desarrollo, yo los invito a todos ustedes a una gran lucha pero esa lucha tiene que 
tener un gran amor, una gran solidaridad y una lucha de todos los pueblos y sobre todo 
una lucha de todos los reprimidos, los pobres que necesita nuestro país, el mundo y 
América Latina. Solo quiero concluir porque me gusta respetar el tiempo que nosotros 
somos tierra, somos agua, somos aire y somos antiimperialistas, Graciasé 

Se concluye con las ponencias y se abre la participación para comentarios, preguntas y 
respuestas de parte de los y las asistentes.   

a) Tenemos que entender que los movimientos sociales es un trabajo de mediano y 
largo plazo, que si bien necesitamos construir un nuevo sistema político 
económico, los gobiernos quieren seguir con el juego del anterior sistema, por lo 
tenemos que construir en la gente el cambio y ver el mundo a largo plazo. Creo 
que debemos reflexionar sobre lo que estamos proponiendo porque exigimos al 
gobierno muy  rápido, y la gente se vuelve muy materialista, entonces es como 
una contradicción, ya que a corto plazo seguimos atendiendo al sistema, pero no 
podemos hacerlo todo al mismo tiempo. 
 

b) Buenos días compañeros/as, soy Sandra Moran de Guatemala, primeramente 
agradecer por la información que nos compartieron, dos cosas quiero señalar: la 
primera es identificar lo que tenemos, por ejemplo que Bolivia estaba enfrentado 
por un movimiento por los derechos de la naturaleza, eso a nivel político a nivel de 
los países, entonces como esto tiene fuerza con los tratados, con los acuerdos de 
Rio + 20  y cuáles son los efectos de esos acuerdos. Lo otro es cómo se fortalece 
el reto de la construcción de un movimiento y sus herramientas políticas, y como 
llegar a los niveles del poder político y a la visión de los países. 
 

c) Tengan todos/as buenos días, me llamaba la atención la ponencia del Dr. Navarro 
y los impactos que se dan en las enfermedades, el hambre, problemas 
económicos y la base fundamental es el sistema capitalista e imperialista y cómo 
poder atacar, desbaratar ese sistema, porque no va a caer solo, qué es lo que 
podemos hacer los que luchamos por el medio ambiente y la humanidad, porque 
la leyes no significan nada por el medio ambiente, ¿qué es lo que podemos hacer? 
 

d) Muy buenos días, para mi es un honor estar aquí con esta linda gente, mi nombre 
es Amelia y soy salvadoreña y campesina con mucho orgullo. Yo creo que 
estamos enfrentando a personas que no piensan y que nosotros los campesinos 
que estamos aquí estamos pensando por todos ellos. Pedirle al Dr. Juan 
Almendarez, que nos de ideas más específicas para elaborar una fuerte estrategia 
de cómo enfrentar y vencer a todos estos monstruos, que ni siquiera piensan en 
ellos, porque el problema de la deforestación y destrucción nos va afectar a todos. 
Qué bueno que hoy estemos aquí todos reunidos con un mismo objetivo, luchando 
por un bien común, para unificar esta lucha y seguir consolidándonos por nuestra 
naturaleza.  
 

e) Muchas gracias, es verdad lo que dicen los compañeros/as, que tenemos graves 
problemas y los movimientos sociales a nivel internacional están fragmentados y 
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divididos, a nivel local y a nivel regional es un problema mucho más grave. Pero 
sólo cuando los movimientos estamos unidos logramos algo y lo hemos hecho 
como Amigos de la Tierra Nigeria, Amigos de la Tierra Internacional y Amigos de 
la Tierra de los Países Bajos, ya que hemos llevado a la Shell a los tribunales y 
pensamos que dentro de poco vamos a ganar. Muchas gracias. 
 

f) Creo que los causantes de la destrucción ambiental somos todos, hasta los que 
estamos aquí presente, y la lucha social no es sólo de decisiones, los problemas  
se deben de tomar de la raíz y los jóvenes somos la base fundamental. Como 
naciones y países que estamos aquí debemos tener proyectos y metas para salir 
adelante, y como jóvenes con la unión de los adultos lo podemos lograr. Mi 
pregunta es ¿qué métodos  podemos utilizar para trabajar como jóvenes y como 
naciones unidas? Gracias. 
 

g) Buenos días a todos y todas, mi nombre es Mayra Bonilla, soy directora de una 
pequeña ONG nueva ubicada en Sta. Tecla. y hemos tenido inquietudes en 
escuelas públicas y privadas. Hemos tenido varios programas como cultivar 
huertos caseros con niños y niñas, para que comiencen una concientización más 
integral, ya que los niños aprenden más jugando que en una clase. No sé si los 
ponentes o personas que estamos aquí podemos tener injerencia a nivel del 
gobierno central, para que la educación en los niños desde maternal, primaria, 
bachillerato, hasta universidad, tengan materias que ayuden a mejorar el medio 
ambiente. Muchas gracias. 
 

h) Muy buenos días, agradecer por estar aquí presente y creo que todos los que 
estamos aquí tenemos interés en defender nuestro medio ambiente, no habrá otro 
planeta después de este y somos los responsables del deterioro y del beneficio del 
planeta. Soy un Ingeniero Agrónomo graduado de la Universidad Nacional, y 
lastimosamente nuestro país  ha tenido una política indiscriminada contra la 
agricultura. Yo recuerdo que las plantaciones de algodón en lugar de traer un 
beneficio a este país contaminaron indiscriminadamente los terrenos de nuestros 
campesinos. Otro punto con lo que dijo Juan Almendarez de Honduras, yo tuve la 
oportunidad de ver el tipo de vegetación que se destruyó solo para hacer una base 
militar norteamericana en ese país. Todos los hidrocarburos y desechos 
industriales que produce esa mal llamada base militar esta causando un serio 
daño al medio ambiente, como no se lo imaginan. Entonces me gustaría que usted 
tocara este punto porque me imagino que tienen estudios de cómo cambio el 
medio ambiente a partir de la mano criminal metida ahí. Bueno, muchas gracias 
bienvenidos a los compañeros/as y a seguir adelante que El Salvador todavía 
tiene un precio y valor para todos nosotros. 
 

i) Muy buenos días mi nombre es Hilario Calero y vengo de Nicaragua, soy dirigente 
de una organización y desde hace 18 años venimos luchando por la vida y 
diciendo no a los contaminantes, a los agrotóxicos, miraba en la exposición que 
hablan de los contaminantes pesticidas, pero yo quiero decirles que los pesticidas 
van a terminar con toda la especie humana. Por ejemplo en Nicaragua las 
transnacionales vinieron a contaminarnos aquí en CA. En el sector donde yo vivo 
se hizo un estudio con el Centro de Recursos Acuáticos de la Universidad de 
Nicaragua y encontramos que las aguas están contaminadas con 17  tipo de 
químicos y 3 bacteriológicos. Yo digo que nosotros mismos somos culpables que 
nos estén contaminando porque somos consumistas cuando vemos las cosas 
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ricas, quienes creen que produjeron las manzanas que nos comimos hoy en la 
mañana, esas compañías. Por tanto como movimiento y organizaciones que 
estamos reunidos, hubiéramos elaborado una propuesta de no seguir 
comprándoles a esas compañías. Hay una compañía en Honduras que es la 
misma que está en Nicaragua  terminando con las especies de manglar, en mi 
país han botado el 75% de los  manglares y como ustedes saben, estos son filtros 
para los mares y también encontramos que 100 kilómetros de la costa están 
contaminados, esto es alarmante. También tenemos las represas y grandes 
proyectos como el canal seco, interoceánico. Yo sugiero un propuesta para evitar 
el uso de químicos y me alegra cuando escucho que están trabajando con 
productos orgánicos, en Nicaragua se aplicaban 40,000 toneladas de químicos al 
año en el tiempo del algodón y la bananeras y ya los niños que nacen están 
condenados a morir porque en la leche de la madre lo que sale es químico, por lo 
que hago un llamado de salir a las calles para protestar. Gracias. 
 

j) Buenos días, hago un llamado a todas las organizaciones que estamos aquí como 
sociedad organizada para ser promotores revolucionarios y cambiar el sistema, ya 
que estamos claros que todo modelo desarrollista es depredador de los recursos 
naturales y muchos de los espacios internacionales están viciados con información 
tergiversada, ya sea de parte de los medios de comunicación o de los mismos 
gobiernos.  
 

k) Mi nombre es José Luis González y soy cacique del norte de Nicaragua y 
represento a los pueblos indígenas de este país, como ustedes saben los mayores 
recursos están en los pueblos indígenas y el problema es que los grandes 
empresarios tienen el ojo puesto en los pueblos indígenas, por lo que es bueno 
que en estos foros participen los indígenas, porque nosotros no somos dueños de 
la tierra, la tierra es dueña de nosotros, es un principio fundamental que tenemos 
los pueblos indígenas, vivan los pueblos indígenas. 
 

l) Mi nombre es Rutilo y soy sacerdote católico, quiero apoyar lo dicho por Ricardo 
Navarro, sobre que el problema es político económico, porque muchos hacen un 
movimiento y le tienen miedo ser políticos y dicen que no lo son. Y lo digo porque 
hay muchos ambientalistas organizados y dicen que no son políticos a saber 
porque todos somos víctimas de la ecología; por eso hago la invitación para que 
de aquí se salga a mover la tierra, y digo esto porque muchos ni siquiera mueven 
a su familia, son pequeños grupos que los necesita el sistema. Y lo últimos quiero 
denunciar que aquí en San Salvador estuvo el huracán Sandy Quijano, tenemos 
que solidarizarnos con los/as compañeros/as agredidos en el centro de San. 
Salvador. que ahora están sin empleo y con hambre. Gracias y como dijo el 
compañero que de aquí salga una revolución. Viva Latinoamérica.         
 

COMENTARIOS Y RESPUESTAS DE PANELISTAS  

 

El Dr. Almendarez agradece la participación de los compañeros/as que han intervenido  y 
dice que la realidad de cada pueblo es diferente pero a la vez similar.  
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Primero me quiero referir a que 
tenemos que aprender de las 
experiencias locales y de las 
comunidades, hay proyectos muy 
hermosos en Mesoamérica y a 
veces las ongôs tienen 
desconexión con estos 
movimientos. También cuando 
una comunidad esta bien 
compenetrada y clara en no 
permitir el desarrollo de la 
minería, ponen toda la fuerza 
humana para evitarla. Y cuando 
nos dicen que no tenemos 
propuesta ante la minería, yo les 
digo que SI, que se vayan las 

empresas mineras. 
 
El otro aspecto importante es ser humildes y no protagónicos, tenemos que comprender 
que hay una gran sabiduría, aprendemos de cada uno y una. El tercer aspecto es que la 
visión comunitaria nos dice que tenemos que compartir, cuando las comunidades son 
insobornables, no tienen ningún precio, ni por todo el dinero del mundo, entonces es 
cuando estamos construyendo un movimiento popular articulado. El cuarto aspecto que 
tenemos que vencer es el miedo, porque somos pueblos llenos de inseguridad y 
precisamente para eso han servido los ejércitos, la policía, los cuerpos paramilitares, los 
sicarios, para inmovilizar, para intimidar para reprimir y gastamos millones de dólares para 
mantener a estos ejércitos. 
 
Otro punto importante es que tiene que haber una dialéctica con la base, y la educación 
es clave para lograr los procesos de liberación. Una dirigencia que no mantenga 
comunicación con la base es porque no quiere dar un paso adelante, queremos bases 
organizadas y no solamente compartir la comida, sino compartir las ideas y las ideas son 
poder. Con respecto a la influencia de la militarización particularmente en Honduras, solo 
para que tengan una idea se ha gastado más de 100 millones de dólares en los últimos 
años para mantener ejércitos, sin embargo, todo esto se hace a nombre de la democracia 
y a nombre de Dios.  
 
La respuesta a todo esto es la unidad, y la unidad es difícil porque tiene que ver con el 
egoísmo y deformaciones ideológicas y espirituales. Lo otro es el cambio espiritual 
profundo y teniendo una conciencia antiimperialista, si tenemos a un ambientalista que no 
quiere ver como matan a sus hermanos y hermanas en los desalojos ambientales 
estamos perdidos compañeros y compañeras. Queremos la política y no hay que 
confundirla con la politiquería, esta última es deformante, pero la política de la 
construcción, del amor, de la solidaridad, del respeto a las mujeres, a los niños y niñas, 
esa política hay que luchar por ella. Por último quiero reconocer la solidaridad de todos los 
pueblos de América Latina. Gracias  
 
Por su parte el Dr. Ricardo Navarro responde diciendo que se quiere referir a una 
pregunta técnica con respecto a las represas, ya que estas se venden como una solución 
ambiental, sin embargo, una presa hidroeléctrica tiene fuertes impactos contra la 
biodiversidad y se da una erosión de la biodiversidad. Además en las presas el material 
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orgánico que se acumula emite metano y son de los gases de efecto invernadero, por otro 
lado acumulan tóxicos como el mercurio, sin embargo en las pequeñas hidroeléctricas hay 
mayor probabilidad de reducir o evitar estos impactos. 
 
En cuanto a la pregunta de las acciones hay dos cosas: primero es establecer cuál es la 
visión que tenemos a largo plazo, que es lo que queremos y hacia donde queremos ir y 
por supuesto desde donde estamos y cuáles son las causas de la problemática que 
tenemos. 
 
Con respecto a lo que se hablaba de movimientos fragmentados y grupos que no se 
llevan unos con otros, en el movimiento ambientalista unos solo ven a los bosques, y no 
se percatan de los desalojos. Otro aspecto dentro de los movimientos ambientalista es dar 
el protagonismo a las verdaderas instancias, comunidades y grupos que sufren las 
consecuencias y que son afectados , ahí tenemos a ACUDESBAL, ADIBAL, ABAZORTO. 
 
Por lo que debemos insistir que el sistema económico no es viable, y las grandes 
industrias como Monsanto deben ser erradicadas. Y promover agricultura orgánica.  
  
Sobre lo de Rio + 20, el problema es que no quieren cuestionar el sistema económico, yo 
estaba sorprendido cuando hablaban del planeta tierra y en otra que se habla de la madre 
tierra, como pueden ser de poco visionarios los políticos. Fíjense quienes financian las 
investigaciones, la General Motor, Monsanto, etc., las grandes corporaciones. Para 
terminar lo importante es entender que debemos tener una relación armónica y progresiva 
con la naturaleza. Que significa progresiva que cada vez vamos a ir evolucionando, y 
llegar a niveles espirituales que a veces los hemos olvidado. Gracias.    
 
Se termina el primer panel y una líder motiva a los asistentes con algunas consignas:  
 
Si a la vida No a la minería. No todo lo que brilla es oro.  
Empresa y Minería son la misma porquería.  
Con ley sin ley No a la minería.   

PANEL MEGAPROYECTOS 

Facilitadora Tania González, Otros Mundos, Amigos de la Tierra México. En este panel se 

compartirá sobre las amenazas y falsas soluciones de los megaproyectos y no solo en 

Mesoamérica sino en todo el mundo. Los megaproyectos responden a las necesidades 

del sistema económico y político y son impuestas por las grandes transnacionales con el 

apoyo de los gobiernos dejando a su paso destrucción social, ambiental y cultural, se nos 

impone y nos lo venden con el nombre de supuesto desarrollo, pero nosotros nos 

preguntamos desarrollo para qué, y para quien.       

Seguidamente presenta a la activista Karin Nansen de Amigos de la Tierra Uruguay y 

Vicepresidenta de la Federación Amigos de la Tierra Internacional con el tema 

Agronegocios y acaparamiento de tierras.   
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Buenos días, voy a tratar de compartir 

experiencias que surgen de nuestro trabajo 

cotidiano en nuestras comunidades y en 

nuestros países, entonces le voy hablar de 

la expansión de los agronegocios y el 

acaparamiento de tierras.  

En el 2007 y 2008 el mundo se vio 

sacudido por una profunda crisis 

alimentaria la gente salía a las calles 

porque el precio de los alimentos se habían 

disparado y esta crisis llevó a que mas 100 

millones de personas llegaran a tener 

hambre y afectando a mil millones de 

personas en el mundo y los gobiernos se 

habían comprometido en el año 2006 a 

reducir el problema del hambre porque 

sabían que era un problema, entonces estos gobiernos no trataron de enfrentar las 

causas estructurales de esta crisis y alentaron lo que generó más problemas que es el 

avance del agro-negocio y el avance del acaparamiento de tierras.  

A pesar que la producción agrícola aumentó y ha aumentado en los últimos años, los 

pobres del mundo no pueden acceder a los alimentos, incluso en el 2007 se tuvo una 

producción récord en toneladas de granos, se recogieron 2,300 millones de toneladas, 

pero estos cereales no llegan a las personas que no lo tienen porque menos de la mitad 

de los granos que se producen en el mundo son utilizados para las personas, el resto es 

utilizado para alimentar animales y para la producción de agrocombustibles.    

Esto muestra que nos han mentido con la revolución verde, luego con los transgénicos, 

porque nos han dicho que sí aumentamos la producción vamos a resolver el problema del 

hambre, porque nos decían que las fincas campesinas y unidades productivas no 

producían lo suficiente y eran ineficientes, pero la verdad es que con el modelo 

productivista como le llaman de producir más y más por los insumos utilizados, la 

producción ha aumentado pero está no llega a la gente; además lo que ha pasado es que 

con las políticas neoliberales impuestas en nuestros países hicieron que los países del 

tercer mundo que producían alimentos para alimentar a su población dejaron de hacerlo 

porque se vieron obligados a producir cultivos de exportación, nos dijeron que nos 

teníamos que especializar para poder competir mejor en el mercado internacional  porque 

era nuestra salvación, y dejar los alimentos que producíamos en nuestras fincas porque 

las podíamos comprar en el mercado internacional.  

Pero en la medida que se hicieron muy dependientes de estos alimentos cuando el precio 

aumenta ya no lo pueden comprar y dice un experto en este tema que el costo que 

tuvieron que enfrentar los países pobres por la importación de los alimentos en año 2008 

fue cuatro veces mayor de lo que habían pagado en el año 2000, un claro ejemplo ha sido 

México porque se volvió muy dependiente y ha tenido que pagar mucho más por el maíz y 
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las tortillas aumentaron grandemente de precio y también Haití se autoabastecía con el 

arroz pero debido a las política neoliberales impuestas por el Fondo Monetario 

Internacional y al entrar el arroz subsidiado de Estados Unidos perdió la producción de 

arroz y se volvió totalmente dependiente de las importaciones.  

Hoy el sistema alimentario está controlado por pocas 

empresas desde las semillas, hasta lo que se vende 

en las tiendas, supermercados y hasta lo que llega a 

nuestras mesas, ahora esas mismas empresas pasan 

a controlar la tierra y son ellas las que definen qué se 

produce, cómo se produce y cómo se distribuye, y 

son las mismas  también que definen el precio de los 

alimentos, y ahora incluso las definen en la bolsa de 

Chicago por ejemplo.  

A estas mismas empresas lo que les interesa no es 

producir alimentos sino hacer negocio y por tanto los 

alimentos no son más que otra mercancía, y fueron 

estas mismas empresas que se beneficiaron con la 

crisis alimentaria, las ganancias de  estas empresas 

aumentaron. Las ganancias de Monsanto en 2007 

aumentaron 44% con respecto al año anterior y así 

podemos dar ejemplo de otras empresas como 

CARGIL,  ADM, incluso empresas como supermercados como  Casino, Ilever, todas 

tuvieron incrementos récord en plena crisis alimentaria.  

Entonces ahora asistimos a lo que se llama el avance de los agronegocios, porque nos 

vendieron las ideas que nuestros sistemas tradicionales campesino, indígena, de las 

comunidades negras, eran ineficientes y que teníamos que volvernos más productivista y 

con  ello llega finalmente el agro-negocio, pero ¿qué es esto? Es un sistema, un modelo 

de producción que su nombre bien lo dice hacer negocio a partir de la agricultura, ya no 

es producir alimentos para la gente sino que para lucrarse, si los precios aumentan y hay 

crisis mucho que mejor.  

El agro-negocio se especializa en los cultivos de exportación y avanzan los monocultivos 

y plantaciones, en Uruguay por ejemplo predomina el cultivo de la soya, paso de ocupar    

98,000 hectáreas en 1998 a 1 millón de hectáreas, avanzan increíblemente esos 

monocultivos, destruyendo los suelos, la biodiversidad y ponen un paisaje homogéneo en 

nuestros territorios, así como también desplazan a las comunidades o establecen 

contratos con los campesinos para que produzcan para ellos y esto es sin duda lo que 

termina de desplazar a la producción campesina.  

Por otro lado el agro-negocio lo que implica es el ingreso de agentes económicos nuevos 

lo que se  llama en mi pa²s los ñpunes de siembraò, son agentes econ·micos que manejan 

mucho dinero que viene del sistema financiero internacional, de las grandes 

corporaciones, de los fondos de inversiones, mucho dinero que se inyecta en el campo 
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porque este es visto como mejores oportunidades para la acumulación de capital; lo 

mismo que la naturaleza, hoy es muy apetecida en el nuevo proceso de acumulación de 

capital, el capital financiero se apropia de los territorios y pasan a tener una participación  

directa en la producción, esto no se daba mucho, pero últimamente se va masificando, 

ahora los campesinos se mantienen en la tierra pero bajo contratos y a estos se les dice 

qué producir y cómo hacerlo. 

La tecnología que conlleva el avance del agro-negocio y monocultivos tiene graves 

impactos, por ejemplo en Uruguay el uso de agrotóxicos en la soya ha sido masivo y 

también nos engañaron con los transgénicos, nos dijeron que iban a resolver el hambre 

en el mundo, iban a resolver el uso de agrotóxicos pero no, se paso de 1.5  millones de 

litros de glifosato que se exportaban en el año 2000 ahora vamos a tener 12 millones de 

litros de glifosato en el 2010, incluso creció más la importación del uso de agrotóxicos, 

bueno también los agronegocios necesitan tierras y ahí es que se produce el fenómeno 

llamado acaparamiento de tierra y hoy más que nunca  son vistos nuestros territorios por 

las grandes poderes económicos como plataformas para acumulación de capital, son 

recursos a explotar para posibilitar la acumulación de capital.  

Entonces son grandes extensiones de tierra compradas por los conocidos oligarcas de 

nuestros países y aparecen estas nuevas empresas y nuevos fondos de agentes de 

inversiones, en Uruguay se vendieron 6 millones de hectárea de tierra en un país de 18 

millones de hectáreas y además se arrendaron 5 millones hectáreas; y ante este nuevo 

apetito por la tierra el precio aumenta, en mi país subió 7 veces entre 2002 y 2010. Sin 

embargo, no son solo agronegocios que se apoderan de la tierra, sino también las 

grandes plantaciones y cultivos de árboles presentados como esquemas de 

compensación de carbono, aparecen como una supuesta solución frente al cambio 

climático, y son muchas propuestas de conservación de la naturaleza que se apropian de 

grandes superficies de tierra.  

Este fenómeno ocurre en todo el mundo pero particularmente en el Sur y América Latina, 

pero también en África, es terrible el proceso de acaparamiento de tierras, es algo que 

tenemos que pensar cómo vamos a luchar contra ello. Sin embargo, una buena noticia es 

que la crisis alimentaria no es mayor, siguen siendo los campesinos, las campesinas, 

pueblos indígenas, comunidades negras, la producción y agricultura familiar los que 

producen los alimentos que consumimos los seres humanos. El 50 por ciento de los 

alimentos que consumimos según los compañeros de ETC, son producidos por estas 

unidades de producción.  Por eso es vital y fundamental defender las comunidades 

indígenas, a los pueblos campesinos y pescadores, defender esa permanencia porque es 

lo que nos va a salvar y es por eso que el capital está tan desesperado por apropiarse del 

territorio de estas comunidades, porque el ámbito de resistencia es esos territorios donde 

están ustedes y es por eso que nos tenemos que defender en esta lucha para defender 

cada pedacito de territorio, porque es una lucha por el futuro de la humanidad, por lo tanto 

es importante hacer conciencia que los pueblos siguen alimentando al mundo y estos 

negocios van por otro lado y pretenden apropiarse de nuestros territorios y tenemos que 
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hacer todo lo posible de unirnos con lucha solidaria a nivel internacional para pararlo, No 

Pasarané Gracias                  

Posteriormente con el tema Los bosques y REDD pasa Isaac Rojas de Coecoceiba 

Costa Rica y Coordinador del Programa de Bosque y Biodiversidad de Amigos de la 

Tierra Internacional  

Yo vengo de Costa Rica y voy hablar 

de una cosa que mucho de ustedes 

han estado escuchando o un 

funcionario de gobierno ha llegado a 

sus comunidades o por que lo han 

leído o porque en otra reunión similar 

a esta lo han escuchado y es un cosa 

que se llama REDD y nos están 

haciendo un gran enredo, en primer 

lugar porque nos dicen muchas 

cosas, presentándolas como buenas 

y no es así, antes alguien le llamaba 

como las armas hidrológicas de la 

muerte porque nos presentan una 

realidad bonita, pero no es ni siquiera una mascara, sino que es una pinturita que se cae 

con las primeras lluviecitas y vientecitos y tiene algo muy feo.  

REDD tiene que ver con el agro-negocio y con los temas que se están exponiendo. REDD 

tiene impactos bastante negativos y no es un proyecto nuevo, tiene un nombre nuevo, 

antes tenía nombres que seguramente ustedes conocen: Uno de los primeros 

antecedentes es el pago por servicios ambientales, yo soy de Costa Rica y ahí ya lo han 

implementado desde mas de 15 años, el pago por servicios ambientales básicamente dice 

que aquellas personas que cuidan el bosque hay quedarles dinero porque le están dando 

un servicio a la sociedad y merecen que se le pague; sin embargo, la realidad es diferente 

y al menos en Costa Rica no funciona muy bien, porque los principales cuidadores del 

bosque, lo pueblos indígenas, los campesinos y campesinas, las comunidades que cuidan 

el manglar son los que menos ven el dinero, ¿porque? Porque estos no cumplen con 

requisitos de estudios y porque no tienen dinero para realizar gestiones con abogados y 

visitar a las instituciones que les garanticen su trabajo.  

Quienes reciben este dinero son personas que viven en las ciudades o en alrededores de 

la zona y tienen dinero para comprar una finquita y les gusta los árboles, entonces como 

saben que les van a dar dinero por cuidar árboles, inscribe su finca y lo que se lograr es 

dar mayor recurso financiero a quien no lo necesita. Mientras el discurso o teoría es que 

el dinero es para ayudar a la gente que lo necesita, el pago por servicios ambientales ni 

en Costa Rica ni en otro lugar del mundo es un herramienta para atacar la pobreza, 

porque se presenta de esa manera. El empobrecimiento se intensifica y se va creando un 

sensación de que el bosque es una mercancía, sino que es un bosque para producir 

oxigeno y dejar dinero.  
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El impacto que acabo de decir pueden pensar que no es tan importante, sin embargo 

hace poco visitamos unas comunidades de Indonesia que están siendo afectadas por el 

proyecto REDD y nos decían en estas 6 comunidades que el principal impacto que han 

recibido a partir de que nos viene a vender REDD es que la visión del mundo nos ha 

cambiado y es porque hay desconfianza entre vecinos y vecinas. Esta gente vino y nos 

dijeron que nos iban a dar dinero a todos, pero de mi parte no recibí nada, mientras que 

observe que otros y otras que tenían nuevas cosas y es a partir de ahí que se comienzan 

a dar las divisiones y las estructuras organizativas comienzan a erosionarse y este tejido 

social comunitario es fundamental, entonces el pago pro servicios ambientales, nos viene 

a debilitar y a destruir.  

REDD y el PSCA tienen la misma característica generar impactos negativos en las 

comunidades y esto se da en Mesoamérica, Costa Rica y también acá en El Salvador, así 

como también en países de África como Uganda, Asia e Indonesia. REDD se ha vuelto 

famoso en los últimos años porque se ha puesto como una solución a la crisis climática 

que estamos viviendo, esta crisis no es una cuestión de maquillaje, estas crisis significan 

un compromiso de luchas fuertes contra las causas que las provocan y a REDD lo han 

planteado como una herramienta que viene a luchar contra la crisis climática, sin 

embargo, REDD y otros mecanismos lo que viene hacer es a eternizar estas crisis, no 

viene atacar las causas que las provocan y por el contrario premian a los que contaminan 

y se da una inversión de un principio que los gobernantes repiten ñle vamos a dar dinero a 

lo que contaminan para que sigan contaminandoò, porqu® decimos esto, porque 

encontramos en REDD a los grandes actores contaminantes y asesinan a gente como la 

Shell en Nigeria; estas empresas asesinan y  reciben dinero, fondos de empresas que han 

tenido iniciativas en Indonesia, entonces dicen vamos a conservar Indonesia porque 

queremos tener una empresa de minería en Canadá, entonces vamos a conservar esta y 

a destruir aquí, y uno dice que no es REDD el que iba a solucionar el problema de las 

causas del cambio climático y proteger la pérdida de bosques, hay que destruir en un país 

mientras en otro se conserva, es como decir vamos a talar los bosque de El Salvador para 

ir a conservar los de Uganda por ejemplo, cuando los bosques no son iguales y la 

biodiversidad que existe en cada uno de ellos. 

Esa es la lógica destructora que domina REDD, por todo esto que hemos visto, existen 

muchas luchas en contra de REDD, los pueblos indígenas de todo el mundo se han 

venido uniendo y en Sudáfrica, en Durban el año pasado se unieron y realizaron una 

conferencia de prensa y le dijeron al mundo que estaban artos que sus territorios fueran 

tomados como conejillos de indias y que sus derechos siguieran siendo violentados con 

este tipo de proyectos. En septiembre en Chiapas una gran cantidad de movimientos 

sociales, indígenas, campesinos, ecologistas, se reunieron durante varios días, 

reflexionaron e hicieron una declaratoria pública dirigida a los gobernadores diciéndoles 

ñno queremos REDD y tenemos soluciones para acabar con la crisis climática para 

conservar nuestros bosques, para respetar nuestros derechos, para mejorar la calidad de 

los bosque y de nuestras vidasò, y los gobernadores les cerraron las puesta e incluso 

enviaron a la policía y no precisamente para cuidarlos. Por tanto REDD ayuda a 

criminalizar y a matar a líderes de los movimientos sociales.  
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Cuando decimos no a REDD es decir no a las falsas soluciones, es decir no a los 

mercados de carbono y a la financiación de la naturaleza, por lo que se hace es crear 

bonos y una seria de mecanismos financieros para que el sector privado los financie y 

permita que las empresas mineras destruyan y asesinen a líderes en Guatemala y digan 

yo puedo hacer esto porque estoy conservando un bosquecito en el otro lado del mundo.  

Todo esto ha hecho posible que los movimientos sociales en el mundo digan no a REDD 

en un forma contundente y clara, y por el contario es decir Si a un modelo de desarrollo 

que se sabe por la experiencia que ha resistido por muchos años los embates del modelo 

capitalista, que es el modelo que crea sociedades justas, equitativas, amantes de la 

espiritualidad, con experiencias bellísimas en los pueblos indígenas que saben cómo 

conservar los bosques, aquí en El Salvador con la agroecología, lo mismo que en 

Nicaragua y en Panamá, a ese modelo es al que le apostamos con mucha firmeza y 

convicción y le decimos no a esas falsas soluciones que vienen por el contrario a generar 

más plata a partir de la desgracia de los pueblos indígenas, los campesinos y 

comunidades. Para terminar me gustaría terminar con unas consignas por ejemplo 

digamos NO REDD, NO REDD, NO REDD. Muchas graciasé 

Continúa en las exposiciones Jorge Tadeo Vargas, de México, miembro de la Red de 

Alianzas de Alternativas contra la Incineración GAIA. Con el tema la Incineración de 

Residuos Urbanos.  

Muy buenas tardes, soy miembro de la Red GAIA, que es una red que tiene presencia en 

80 países con más de 600 miembros, especialmente con comunidades que están 

peleando contra proyectos de incineración de residuos o comunidades de recicladores o 

pepenadores, que están viendo su forma de vida amenazados por proyectos que tienen 

que ver con lo que se ha estado hablando de falsas soluciones. 

También dentro de la problemática de residuos que es de lo que vamos a estar hablando, 

en la incineración de residuos se está viendo 

estas falsas soluciones. El problema de 

residuos o crisis que estamos viviendo a nivel 

global es una realidad, estamos produciendo 

como 30 millones de toneladas de residuos al 

año y hay que buscar que hacer con ello y para 

esto el sistema no busca las causas y 

soluciones verdaderas del sistema y ve en los 

residuos una salida a la crisis económica que 

están viviendo ciertos sectores principalmente 

el sector de la industria cementera, un sector 

que ha sido golpeado, la industria de la 

construcción tiene un baja en la producción 

después que se nos hizo creer en la burbuja 

inmobiliaria, de que todo estaba y había mucho 

dinero para comprar casas, etc.  
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Después de esto la industria cementera entro en crisis y la solución que se les ocurre es 

la incineración de los residuos sólidos urbanos, las cementeras ya venían desde antes 

incinerando residuos peligrosos, tóxicos o biológicos hospitalarios, sin embargo, 

últimamente han venido incinerando por venir a la baja las incineradoras, por la mala fama 

que tienen y las cementeras empiezan hacer el papel de las incineradoras, por un lado 

porque los municipios y los gobiernos necesitan algo que hacer con los residuos que se 

están produciendo y por otro lado por lo de las falsas soluciones y los mercados de 

carbono, donde las cementera pueden entrar y pedir Mecanismos de Desarrollo Limpio 

para continuar con la incineración de esto residuos.  

Voy a platicarles de algo especifico que estamos viviendo en México y de las  soluciones 

de final de tubería que se están aplicando, en la ciudad de México que es una de las más 

grandes en el mundo, se puso un relleno sanitario en un lugar donde residía mucha 

población y se depositaban alrededor de 12 mil toneladas diarias, este se cierra sin 

ningún plan de qué hacer después de cerrado el relleno sanitario y se hace un convenio 

con la empresa CEMEX para que en dos de sus plantas en dos localidades distintas una 

en el Estado de Hidalgo y la otra en el Estado de Puebla para que comenzaran a incinerar 

3,000 toneladas de residuos sólidos urbanos diarios, esto no se hace gratis, el gobierno 

del Distrito Federal le paga a CEMEX 300 pesos por tonelada que son alrededor de 12 

millones de pesos diarios equivalentes a 200 mil dólares por la incineración de estos 

residuos. Aquí vemos la primea contradicción en el manejo de estos residuos, es decir 

que para la empresa el negocio no es utilizar el combustible, sino incinerarlos, sin tomar 

en cuenta el impacto en la salud de los humanos y de la salud pública que pueden ir 

desde cáncer, enfermedades congénitas, aprendizaje lento en los niños, hasta 

enfermedades respiratorias e incluso en la salud ecosistémica, es decir en las 

comunidades cercanas a estas plantas han perdido su territorio para cultivar por las 

macropartículas que salen de la quema de los residuos, estas se instalan en los terrenos 

y ya no son fértiles como antes, esos son los impactos directos que se pueden tener con 

la incineración de residuos en las plantas cementeras.  

La otra es que estos proyectos entran dentro los mercados de carbono, apuestan por los 

Mecanismos de Desarrollo Limpio, porque están dejando de consumir combustibles 

fósiles reducen las emisiones de CO2 pero siguen emitiendo otro tipo de contaminantes 

que terminan por dañar a la comunidades cercanas y además comienzan a crear un 

problema de injusticia ambiental porque las comunidades que no están produciendo estos 

residuos son las que están sufriendo estos impactos, es decir si el Distrito Federal es el 

que está produciendo estas 12 mil toneladas de residuos, este tendría que encargarse de 

ello no CEMEX en otros municipios lejanos.  

También está el otro problema que es igual de grave y a veces lo dejamos fuera y es que 

al cerrar el bordo poniente se quedaron 1,500 familias sin empleo, es decir gente que 

vivía del reciclaje, de recuperar materiales dentro de este relleno sanitario, al cerrarlo no 

son contratados en otro lugar y no tienen otra forma de vida y tienen que buscar y hacer lo 

que puedan, un problema que lo dejamos fuera al hablar de todos los impactos que 

causan la incineración, pero hay que mencionarlo porque los recicladores la gente que 
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viven de los rellenos sanitarios al ser cerrados generalmente  se quedan sin empleo y sin 

forma de vida.  

Esto es lo que está pasando en el Distrito Federal de México, pero no es únicamente ahí 

porque vemos que es una solución que se está buscando para el problema de residuos y 

es enmascarar un sistema capitalista, desarrollista, lineal que no permite la recuperación 

de los residuos; parte también de qué hacer con la basura, cuando ya hay una serie de 

iniciativas comunitarias que ya se están manejando y poniendo en práctica en algunas 

comunidades que son el reciclaje, la reutilización y el compostaje, es decir están cerrando 

el círculo de los residuos para que estos pasen de desechos de algo que no sirve basura 

para que pasen de material que se puede recuperar y material que termina por cerrar el 

círculo de residuos, y darle esta característica que tiene la naturaleza de ser cíclica.  

La forma que tiene el sistema extractivista actual es totalmente lineal, es decir extraemos 

el recurso, producimos lo que vamos a usar, lo consumimos y luego lo desaparecemos, 

de cualquier forma desde el enterramiento en un relleno sanitario, o la incineración como 

viene siendo una costumbre. Las alternativas que se vienen manejando rompen con este 

sistema lineal y buscan hacer un sistema cíclico, un sistema donde los recursos regresen 

hacer otra vez recurso, sin necesidad de estar extrayendo más recursos naturales, a esto 

es lo que se le apuesta, aunque en el sistema actual es complicado y difícil, hay que 

manejar y buscar políticas que nos permitan hacer esto.  

En el caso de CEMEX afortunadamente en México en uno de los Estados se logró parar 

la incineración de estos residuos y ya ni siquiera se está permitiendo disponer los 

residuos en este lugar, pero nos damos cuenta que el problema no es sí la incineración de 

estos residuos, el problema es la generación de los mismos y el manejo que se les da 

desde los mismos municipios, desde los gobiernos donde no se tiene planes de manejo 

de la basura, pasando de material recuperable a reciclable y es lo que está causando y 

ocasionando el problema básico de la incineración y no vamos a las causas de este 

problema y no las atacamos sino que buscamos salidas o soluciones de final de tuberías 

que no ayudan en nada a la naturaleza, ni a la gente, ni a la comunidades. Gracias  

Continúa la exposición de este panel y viene Marco Von Borstel de Otros Mundos, 

México, con el tema el Agua y las Presas Hidroeléctricas. 

Bueno antes que nada decir que es un honor para la delegación de México estar aquí en  

el pequeño gran gigante de América, pisar estas tierras que han pasado por la 

transformación y estar con amigos y amigas de diferentes partes del mundo, y compartir 

estas emociones y saber que estamos buscando la transformación de este modelo 

capitalista que no sabemos hacia dónde va, pero lo que sabemos es que queremos 

transformar este modelo en algo mejor, no queremos vivir en este paradigma del 

capitalismo, porque ha producido grandes aberraciones, y ha generado lo que es el 

cambio climático.  
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Como bien lo decía Jorge 

Tadeo sobre el modelo de 

producción capitalista, que 

la cadena es lineal, que de 

la extracción se llega a los 

desechos y que lo que se 

busca es la explotación del 

hombre por el hombre o del 

hombre hacia la naturaleza 

y esto es lo que va 

generando el cambio 

climático, por tanto la raíz 

hay que cambiarla, las 

falsas soluciones como las 

de REDD son sólo eso 

falsas soluciones y mayores 

pretextos para que las 

empresas generen mayores ganancias. A mí me toca hablarles sobre el tema de represas 

y hay mucho que comentar pero hay dos grande mitos de las represas, uno que las 

presas son una solución ante el cambio climático, y nosotros como parte del movimiento 

de afectados por represas y la red de afectados por represas, decimos que ese es un 

gran mito, las presas no son energía limpia y no son desarrollo para los pueblos y ya 

Ricardo Navarro, lo dijo las represas producen gas metano. Ahora bien analicemos que 

significa una presa, el hecho de anegar y poner una barrera a un río e inundar un territorio 

concreto implica un cambio climático  de ese lugar porque donde había vegetación, 

ponemos agua y cambia la humedad y la temperatura de ese microclima concreto, si esto 

lo multiplicamos por las miles de represas que hay en el mundo. 

Cuando colocamos una barrera en los ríos, ¿que pasa?, cambia el clima debajo de la 

represa porque cambia el flujo del caudal del rio, normalmente se secan grandes 

extensiones de territorio río abajo, también la temperatura del agua cambia, la 

composición química cambia al no dejar pasar sedimentos y lo vemos con los manglares, 

gran parte de los problemas en los manglares ha sido que las barreras en los ríos o 

represas no permiten que los sedimentos bajen y nutran esa tierra, porque los manglares 

viven de la combinación de las aguas del mar con el agua de los ríos, en el momento que 

el flujo del río no es mayor se salinizan los manglares y esto va perdiendo su vida y se ve 

la afectación en estos bosques.  

Bueno al decir que el clima cambia no solo es decir el gas metano, este gas es 24 veces 

más caliente que el CO2. Por otro lado se dice que es energía limpia cuando la industria 

aeronáutica produce el mismo calentamiento global que el metano que producen las 

represas en el mundo, entonces energía limpia no existe y porque desalojamos 

comunidades, cambiamos el clima local, cambiamos el clima de toda la cuenca del rio y 

generamos gas metano que genera mayores gases de efecto de invernadero y produce el 

cambio climático. 
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Lo más absurdo de la historia es que las más grandes represas, las medianas y pequeñas 

represas son parte de Mecanismo de Desarrollo Limpio, incluso reciben bonos de 

carbono, en México eso pasa, porque son consideradas energías limpias, porque no 

producen carbono y aunque produzcan metano que es mas caliente, en REDD no está 

especificado, entonces podemos producir represas.  

En América Latina se han producido 3,800 represas en el 2008, pero solo hoy en el 

Estado de Chiapas tenemos más de 200 proyectos de presas hidroeléctricos que le 

llaman mini-hidroeléctricas, que no son tan pequeñas porque generan más 5 mega-wath, 

hablamos que se está buscando represar todos los ríos del continente, los pocos ríos que 

no tienen represa ya tiene proyecciones. El tema de las represas y el cambio climático es 

muy  sencillo, buscamos una vara y cuando rompemos el ciclo del agua, inundamos 

bosques y ya no se capta agua lluvia y se genera un espejo de agua que produce 

evaporación.  

El 30 por ciento de las represas se evaporan, y un estudio en el Amazonas dice que estas 

producen más gases de efectos invernadero que las termoeléctricas que usan 

hidrocarburos, y otras investigaciones hablan de la cantidad de metano producido, pero 

para mí el peor cambio que existe es en lo local, los territorios devastados como lo decía 

la compañera Karin, hoy en día la lucha es por los territorios, los campesinos y 

comunidades indígenas están siendo desplazados por agronegocios, o por represas  o 

por minería o por cualquier tipo de megaproyectos y todos escudados por el famoso 

proyecto de la economía verde, es decir todas la empresas que contaminan  son 

ambientalmente sustentables, hoy hablar de la sustentabilidad en países como en México 

queda rebasado porque es el discurso de las empresas y de los gobiernos, es hacer que 

las sociedades sean sustentables.  

El otro gran mito cuando llegan las empresa y los gobiernos nos dicen que la presa va a 

traer desarrollo para los pueblos, en lo personal he recorrido muchas represas y no he 

encontrado una tan sola comunidad que viva mejor después de la represa que antes y si 

alguien tiene un caso en América Latina o el mundo sería muy bueno conocerlo, donde la 

comunidad que ha sido desplazada viva mejor que antes.  

En México están de moda las ciudades rurales sustentables, que son pequeños centros 

urbanos en medio del campo, donde no existe nada y la promesa del gobierno ha sido te 

voy a dar salud y un centro de educación y te voy a dar vivienda, pero eso no es un 

premio, es un derecho que tienen los pueblos y las comunidades no para que sean 

desplazadas de su lugar de origen, deberían tener centros de salud, vivienda digna y 

agua, pero eso no sucede de esa manera.  

La primera presa que se construyó en México fue en 1890 en la época de la dictadura de 

Porfirio Díaz, y se le prometió a la gente como se hace siempre ñdesarrolloò y cosa curiosa 

hoy estas comunidades tienen los mayores niveles de cáncer y de problemas renales en 

casi todo el Estado de Jalisco y en gran parte del país, uno puede pasar por ahí y la 

pestilencia es terrible, y ñel desarrollo que se prometi·ò, y claro muchas empresas 

ganaron bastante dinero y se instalaron en el valle en México, y están todas las empresas 
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farmacéuticas, pero el pueblo como tal, los bisnietos que aprobaron el desarrollo de la 

primera hidroeléctrica famosa, resulta que están muriendo de cáncer, de problemas 

renales y de otro tipo de afectaciones en la piel. 

Nos preguntamos entonces desarrollo para qué y para quien, el desarrollo de las represas 

no es para las comunidades, es para los empresarios, les voy a dar un ejemplo en México 

la producción que se supone debe ser estatal, el 100% de la capacidad instalada que se 

tiene de represas en México un 40% de capacidad no se utiliza, pero a la vez hay una 

vorágine de la Comisión Federal de Electricidad de porque construir más represas y a la 

vez hay una  cantidad de nuevas empresas de construir más represas, entonces cual es 

la lógica si construyo una represa y ni tan siquiera generó electricidad con ella, muy 

sencillo el cemento es un gran negocio, construcción de represa son en sí mismas un 

gran negocio, ya no importa si se usa o no la energía de la represa, lo que importa cuánto 

cuesta, 9 millones o 900, mil millones, ese dinero queda en el gobierno o queda en las 

empresas, a los pueblos no les llega nada.  

Otro problema es que se hacen las promesas de educación, salud y vemos casos como el 

de Cerro de Oro en México y 50 años después, las comunidades no han recibido tan solo 

un centavo, y 25,000 familias fueron desplazadas por una de las presas más grandes en 

México y América Latina, pero las promesas y contratos que se firmaron con las 

empresas y con el gobierno mismo nunca fueron cumplidas porque es muy sencillo, lo 

que hace el gobierno es a ti te doy y se apuntan, a 10 le pagan sus tierras y los demás 

firman y cuando se va la empresa y se va el gobierno ya no les pagan.  

Existen formas de generación de energía de una forma sustentable, porque se puede 

poner una turbina a un río sin poner una barrera para que genere electricidad, el problema 

es que esa electricidad alcanza solo para una comunidad, no alcanza para una empresa, 

entonces a ellos no les interesa tener pequeñas turbinas para las comunidades, lo que les 

interesa es tener grandes turbinas para las grandes empresas y en Mesoamérica lo 

podemos ver con el SIEPAC el Sistema Hidroeléctrico para CA que se está construyendo 

hoy en día que va desde Panamá a Estados Unidos que tiene que ver con el plan IRSA y 

con todo el plan de infraestructura y todas la represas que se están construyendo en Perú 

que tenían una sola represa ahora son más de 100 proyectos hidroeléctricos y pueden 

haber mucho más ejemplos, pero yo digo AGUA Y ENERGIA NO SON MERCANCIA. 

GRACIAS 

Continúa la última ponencia de este panel con el tema la Minería en la región 

mesoamericana, impartida por Carlos Muralles Vice-presidente de CEIBA Guatemala e 

integrante del Movimiento Mesoamericano contra el Modelo Extractivo Minero M4. 

Buenas tardes y antes de iniciar pedirles que les brindemos un aplauso a los héroes y 

heroínas que han luchado por los territorios y en contra de la minería. 
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Bueno en Mesoamérica existe muchos documentos y videos que han sido registrados con 

este tema, donde podemos ver que desde la época de la colonia existió el interés por la 

minería en nuestros países y siempre ha existido el rechazo de las poblaciones y 

comunidades, sin embargo, las empresas transnacionales han utilizado diversidad de 

estrategias para argumentar un negocio 

que no tiene argumentos, porque si hay 

un tipo de megaproyectos contradictorio 

con el desarrollo de los pueblos es la 

minería y en eso estamos claros, nos 

pueden argumentar con otros 

megaproyectos, con la minería está 

bien claro que destruye comunidades, 

contamina el agua y el ambiente, 

genera pobreza y acumula riquezas en 

pocas personas, etc.  

Entonces lo que está detrás de todo es generar riqueza para esas empresas que no son 

de nuestros países y lo que han hecho es aumentar los problemas de la gente, en la 

época del minifundio y latifundio las comunidades fueron relegadas de los lugares más 

productivos hacia los cerros, con la invasión española fueron prácticamente desplazadas 

y se fueron a vivir a los cerros y montañas y con la sabiduría de los antepasados lograron 

hacer  productivas esas tierras, y ahora vienen también a buscar esos territorios que son 

sagrados para los pueblos y quieren destruir toda la riqueza biológica de esos lugares, 

porque coincidentemente estas empresas mineras se van asentando en lugares donde 

hay más riqueza cultural e igualmente donde están asentados los pueblos indígenas. 

En Mesoamérica se puede ver como un familia gasta 30 mil litros de agua al mes, 

mientras que una empresa minera gasta más de 250 mil litros de agua en una hora, 

hablamos de que estas empresas gastan en un día lo que una comunidad gastaría en dos 

años, y así podemos ver otros impactos cuando las empresas mineras se asientan en los 

territorios vienen a provocar división comunitaria y a comprar voluntades, además vienen 

a violar la soberanía de los pueblos.  

Lamentablemente en varios países de Mesoamérica están los gobiernos vende patrias, 

quienes son los que concesionan los territorios a las empresas mineras. Mesoamérica se 

ha caracterizado también por desarrollar diferentes estrategias y luchas y saludamos a 

Costa Rica que ha logrado que no se acepte la explotación de la minería a cielo abierto, 

creemos que es un esfuerzo en el que se hizo incidencia en las leyes del país, saludamos 

también los esfuerzos y luchas que el pueblo de El Salvador ha estado haciendo contra la 

explotación minera, un pueblo pequeño que han querido despojar de sus territorios para 

explotarlo a través de la minería, saludamos también al pueblo de México que ha 

ofrendado vidas en la lucha contra la minería, para que se vayan de los países y dejen de 

destruir los ecosistemas, queremos también saludar a Panamá que últimamente se está 

organizando para sacar a estas empresas de sus territorios, saludamos también a 

Honduras que con su ejemplo nos ha enseñado como luchar, Hondura ha sido uno de los 




